

Energiewende- Presseschau

Ausgabe 11/2019



C.A.R.M.E.N.

Kabinett bringt erstes Bayerisches Klimaschutzgesetz auf den Weg

Bayerische Staatsregierung 19.11.2019

Der Freistaat Bayern verabschiedet erstmalig ein Bayerisches Klimaschutzgesetz mit konkreten Klimazielen. Bis 2050 soll der Freistaat komplett klimaneutral sein. Angestrebt werde aber eine Klimaneutralität 2040 plus. Ein weiteres Ziel sei das Erreichen von geringeren jährlichen pro Kopf Emissionen von Kohlenstoffdioxid bis zum Jahr 2030 von möglichst unter fünf Tonnen. Ein Zehn-Punkte-Plan der Klimaschutzoffensive enthalte 96 konkrete Maßnahmen, so die Staatsregierung.

Weitere Details des Klimaschutzgesetzes erhalten Sie auf der Seite der Bayerischen Staatsregierung: www.bayern.de/bericht-aus-der-kabinettsitzung

Bundestag beschließt Klimaschutzgesetz

Bayerischer Rundfunk (BR) 15.11.2019

Am Freitag, den 15. November 2019 hat der Bundestag zentrale Teile des Klimaschutzpakets verabschiedet. Grundprinzip soll sein, dass klimafreundliches Handeln belohnt wird, während klimaschädliches Handeln mit höheren Ausgaben verbunden ist. Was das konkret für jeden / jede bedeutet, fasst der BR zusammen. Kritische Stimmen aus Opposition, Umwelt- und Erneuerbaren-Verbänden halten das Klimapaket für zu lasch, um die Pariser Klimaziele einzuhalten.

Mehr zu dem Diskurs finden Sie u. a. hier:

www.pv-magazine.de/2019/11/15 und www.br.de/nachrichten

Preisverleihung zum Wettbewerb "Klimaaktive Kommune 2019"

Nationale Klimaschutzinitiative 05.11.2019

Im Rahmen der 12. Kommunalen Klimakonferenz in Berlin wurden 10 Kommunen am 5.11. 2019 als Siegerinnen beim Bundeswettbewerb „Klimaaktive Kommune“ ausgezeichnet. Die Kommunen entwickelten vielfältige Wege zu erfolgreichem Klimaschutz und der Anpassung an den Klimawandel. In der Kategorie „Kommunale Klimaaktivitäten zum Mitmachen“ gibt es eine bayerische Preisträgerin: Die Metropolregion Nürnberg konnte mit ihrer CO₂-Fasten-Challenge punkten und gewann ein Preisgeld von 25.000 Euro.

Weitere Informationen zum Wettbewerb, den Preisträgerinnen sowie der CO₂-Fasten-Challenge unter: www.klimaschutz.de/wettbewerb2019 und www.klimaschutz.de/metropolregion

Bayerische Roadshow „Kraft-Wärme-Kopplung (KWK) vor Ort“

Ostbayerische Technische Hochschule Amberg-Weiden 31.10.2019

Mit einer Roadshow möchte das Bayerische Wirtschaftsministerium für die vielfältigen Anwendungsmöglichkeiten der Technologie der „KWK vor Ort“ werben. Die Auftaktveranstaltung in einem Metzgereibetrieb in der Oberpfalz stellte ein effizientes KWK-Anlagenkonzept vor. Ähnliche Veranstaltungen sollen zukünftig in jedem der bayerischen Regierungsbezirke zusammen mit Fachleuten durchgeführt werden.

Weitere Informationen zu der Aktion sowie den Vorteilen der KWK finden Sie hier:

www.oth-aw.de/informieren-und-entdecken/aktuelles

UBA RESCUE-Studie: Wege in eine ressourcenschonende Treibhausgasneutralität

Umweltbundesamt (UBA) 04.11.2019

Im RESCUE-Projekt untersucht das UBA Zusammenhänge zwischen Klimaschutz und Ressourcennutzung. Dazu wurden sechs verschiedene Szenarien für mögliche Lösungs- und Handlungsspielräume für Wege in eine ressourcenschonende Treibhausgasneutralität in Deutschland bis 2050 entwickelt. Die Studie zeige u. a., dass eine Minderung der Treibhausgasemissionen um 95 bis 97 Prozent gegenüber 1990 möglich sei.

Weitere Ergebnisse der Studie erhalten Sie auf den Webseiten des Umweltbundesamtes:

www.umweltbundesamt.de/themen und www.umweltbundesamt.de/themen/klima-energie



Hochwassergefahr durch Klimawandel höher als bisher angenommen

Deutschlandfunk Nova 30.10.2019

Forschende der Uni Princeton entwickelten laut Deutschlandfunk Nova ein korrigiertes Geländemodell, mit dem sich der Einfluss des steigenden Meeresspiegels genauer für die verschiedenen Zukunftsszenarien simulieren lasse. Bisherige Geländemodelle beruhten meist auf NASA-Daten, die nicht die Höhe des tatsächlichen Untergrunds, sondern die höchsten Punkte wie Hausdächer und Baumspitzen umfassten. Die ganze Meldung sowie einen Link zur interaktiven Karten erhalten Sie bei Deutschlandfunk Nova: www.deutschlandfunknova.de/nachrichten

Klimaschutz als neues Schulfach in Italien

Tagesschau.de 09.11.2019

Ab nächstem Jahr soll an italienischen Schulen wöchentlich eine Stunde „Klimaschutz“ auf dem Stundenplan stehen, berichtet Tagesschau.de. Bildungsminister Lorenzo Fioramonti plane, das Thema zunächst als Teil der Zivil- oder Staatsbürgerkunde zu lehren und in einem weiteren Schritt in andere Fächer zu integrieren. Je nach Alter der Kinder und Jugendlichen fokussierten die Lehrinhalte verschiedene Schwerpunkte. Momentan werde der Lehrplan von Fachleuten auf Grundlage einer Unterrichtsanalyse erarbeitet. Ab Januar sollen Lehrkräfte geschult werden.

Weitere Informationen zu dem Thema erhalten Sie hier:

www.tagesschau.de/ausland/klimawandel-schulfach-101.html

Augsburg führt erste Mobilitäts-Flatrate ein

Bayerischer Rundfunk 31.10.2019

Um den öffentlichen Nahverkehr zu stärken und mehr Menschen dazu zu bewegen, das eigene Auto stehenzulassen führt die Stadt Augsburg die deutschlandweit erste Flatrate für öffentliche Verkehrsmittel ein. Der Bayerische Rundfunk gibt an, dass die Augsburgerinnen und Augsburger künftig Bus, Bahn, Leihräder und Carsharing im Stadtgebiet zu einem monatlichen Festpreis nutzen können. Je nach Erfolg der Mobil-Flatrate im Stadtgebiet, sei eine Aufweitung der Flatrate ins Umland möglich.

Weitere Informationen zur Mobilitätsflatrate erhalten Sie unter:

www.br.de/nachrichten/bayern

Webinare zum Thema Radverkehr

Deutsches Institut für Urbanistik (Difu) 26.11.2019

Laut Difu gibt es in Deutschland kein in der Praxis umgesetztes fahrradfreundliches Gewerbegebiet. Ein Webinar am 26.11.2019 thematisiert ein NRVP-Projekt (Nationaler Radverkehrsplan) und gibt damit Einblick in die Handlungsfelder Kommunikation, Infrastruktur und Fahrradförderung im Unternehmen. Ein weiteres Webinar „Kommunen im Fokus – Rostock. Kampagnen und Service für den Radverkehr“ am 10.12.2019 stellt verschiedene Aktionen zur Förderung des Radverkehrs vor.

Weitere Informationen zu den Webinaren und der Anmeldung erhalten Sie hier:

difu.de/veranstaltungen/2019-11-26 und difu.de/veranstaltungen/2019-12-10

Weitere Informationen:

C.A.R.M.E.N. e.V., Tel.: 09421 960-300, E-Mail: contact@carmen-ev.de



Die Energiewende-Presseschau ist Teil der Initiative **LandSchaftEnergie** des Bayerischen Staatsministeriums für Wirtschaft, Landesentwicklung und Energie und des Bayerischen Staatsministeriums für Ernährung, Landwirtschaft und Forsten